
大地回春， 暖意融融。 蛰伏了一
冬天的婚庆行业又被 “惊醒” 了。 北
京铜业有限责任公司工会主席徐孟俭
又要重操 “旧业”， 披挂上阵， 重新站
在他熟悉的婚礼殿堂， 主持、 见证一
对对新人的结合， 组成一个个新的幸
福家庭，向新人们表达美好的祝福。

说到这里， 您以为徐孟俭不务工
会工作的正业， 而是干私活呢！ 其实
不是， 充当婚礼的司仪是徐孟俭业余
爱好。 徐孟俭对记者说： “我没有别
的爱好， 自己喜欢什么， 就干什么。”
从2011年4月5日他第一次当司仪， 到
今年已经有5年了 。 这5年 ， 他主持 、
见证了250多对新人组成的幸福新家
庭。 一对新人的父母看过徐孟俭的主
持后， 对徐孟俭说： “看徐老师的主
持就是一种享受。” 徐孟俭则说： “这
是对我最大肯定。 我也会在婚礼殿堂
上， 传送美好生活， 传递生活的正能
量。”

徐孟俭是怎样有司仪这一爱好的
呢？

这要追溯到徐孟俭刚进铜业公司
的2004年。 徐孟俭说： “上大学期间，
我喜欢唱歌， 经常参加学校的文艺演
出。” 这让他站在舞台上不怯场。 2004
年8月， 铜业公司举办迎接新进厂大学
生中秋晚会。 在中秋晚会上， 他演唱
了一首歌曲。 这个才能被当时的工会
主席王品东看在眼里， 记在心上。 同
年12月23日， 铜业公司举办厂庆。 王
品东便把男主持的重任交给了徐孟俭。
这是徐孟俭第一次登上公司舞台。 徐
孟俭说： “我当时还有演唱。” 徐孟俭
第一次当主持人的 心 里 非 常 紧 张 。
但是 ， 那时只是背主持词 ， 按部就
班地说主持词 。 有了第一次就有了
第二次、 第三次。 以后， 凡是铜业公
司需要主持人的活动非他莫属。 他也
一步步走上了上级单位北京市有色金
属总公司、 北京隆达控股公司的舞台
担当主持人。

有了这些积淀， 徐孟俭觉得 “我
是不是在这方面有些特长呢？” 2011年
2月的一天， 他把这个想法告诉了一位
经常为婚庆公司做摄像的同事。 他对
徐孟俭说： “你当主持人能行。 你可
以试试当婚礼的司仪 。” 徐孟俭说 ：
“我不认识婚庆公司的人， 对司仪也不
了解。” 同事说： “我给介绍一位司仪
方面的老师， 让他教教你。” 2011年3
月的一天， 同事带着徐孟俭到这位老
师的家里。 老师告诉徐孟俭， 婚礼有
一套词。 老师边说词， 徐孟俭快速地
记录。 老师还介绍了婚礼上的一些环

节和程序。 徐孟俭明白， 理论和实际
行动还有很大差距， 每个环节和程序
的衔接是怎样转换的呢？ 他特别茫然。
徐孟俭向老师提出了这个茫然， 希望
观摩一场婚礼。 老师答应了徐孟俭的
请求。 2011年3月的一天， 徐孟俭观摩
了一场在运河苑， 由老师做司仪的大
型婚礼。 徐孟俭看了这场婚礼茅塞顿
开， 记住了每个环节和程序是怎样转
换的。

一个月之后， 徐孟俭突然接到那
位同事的请求。 有一家婚庆公司接到
一场婚礼， 预定日期是5月。 可是， 新
人提出要把婚礼日期提前到4月5日 。
此时 ， 婚庆公司没有司仪主持婚礼 ，
找到了还没有主持过婚礼的准司仪徐

孟俭。 徐孟俭当时既高兴又紧张。 他
不好意思推脱， 便应允下来。 他高兴
的是终于有活儿了， 紧张的是自己第
一次做司仪能行吗？ “凡事总是有第
一次吗！” 他是这样安慰自己紧张的心
情。 婚礼那天， 新司仪主持新人结婚
典礼。 徐孟俭说： “那一场婚礼， 我
心里特别没有谱， 紧张得双腿哆嗦得
不停 。 但还是完整地进行了各环节 ，
也得到了新人的满意。 自己有强烈的
成就感。”

如今， 徐孟俭已主持过250多场的
婚礼了 ， 也算是通州区的知名司仪 。
徐孟俭告诉记者： “专职的司仪一年
要主持100多场司仪。 我只是爱好， 我
还有自己的工会工作。 但我也会把婚

礼中的感人事情告诉职工， 把爱传递
给职工。” 他印象最深的一场婚礼是在
去年。

那场婚礼是在农家院举办的。 婚
礼前， 新郎的妈妈在另一间房里被癌
症折磨的疼痛难忍， 不断地叫喊。 她
打着输液， 也解除不了痛苦。 新郎新
娘边哭边给妈妈按摩， 试图减轻妈妈
的痛苦。 家里笼罩着阴郁的情绪。 徐
孟俭看到这个情景也非常难受， 参加
婚礼的人都来了， 婚礼还要举办。 他
对新郎 、 新娘说了一些宽心的话 ：
“大喜的日子， 还要把伤心的事情暂时
忘掉， 把今天的事情做好。” 新郎新娘
听了徐孟俭的劝说 。 婚礼如期举办 。
徐孟俭在开场白时告诉参加婚礼的来
宾： “新郎的妈妈患病， 就不参加婚
礼了。 但妈妈的心肯定是在现场的。”
来宾们也非常理解徐孟俭的解说。 当
婚礼进行到敬双方父母茶的时候，新郎
的妈妈忍着巨大的疼痛，步履艰难地走
进婚礼现场。徐孟俭看到这情景非常感
动，他现场发挥：“让我们把这掌声送给
这个伟大的妈妈。”现场顿时掌声雷动。
他又对新人说： “妈妈身体难受， 但
她还是想亲自看见， 见证自己儿子的
幸福时刻。 我相信新娘嫁过来后， 会
做一个好儿媳 ， 用自己的一片孝心 ，
让妈妈过得更开心， 更舒坦。” 这是徐
孟俭发自内心的一份嘱托。

徐孟俭说： “我们做司仪， 就是
要传递生活的正能量。”

□本报记者 阎义文/摄
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“业余司仪”传送幸福
工会主席徐孟俭：


